

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

Junta Provincial de Sanidad

Ayer tarde se reunió en el gobierno civil y bajo la presidencia del señor García Barrio, la Junta Provincial de Sanidad de Guipúzcoa.

Como puede suponerse, el objeto de la reunión era el de tratar acerca de la actual epidemia gripe y dictar las medidas convenientes a evitar su propagación y ponerlo remedio.

En la Junta se tomaron diversos acuerdos:

Como anoche habían de reunirse todos los médicos, lo mismo los que están en activo, que los que no trabajan, con objeto de distribuir la ciudad en zonas 6 sectores para su mejor atención facultativa, se acordó rogarles redacten inmediatamente una breve y compendiosa cartilla higiénica para uso individual, la cual se imprimirá y repartirá con gran profusión.

Se acordó también rogar al Ayuntamiento que disponga la creación del personal necesario para prestar asistencia facultativa en cualquier momento a todo el que la solicite.

Que por el Municipio se faciliten desinfectantes de higiene individual a las familias de escasos recursos que los pidan.

Que salifaga también el Municipio los zarrujas que sean necesarios a todos los médicos y párrocos en el ejercicio de su ministerio.

Que pague también las recetas a las familias que a juicio de los médicos no tengan recursos para adquirir los medicamentos.

Que la Comisión permanente de la Junta de Sanidad se reúna todas las noches a las ocho y media en el gobierno civil para escuchar quejas, oír consejos, recibir denuncias, etc., etc., y resolver.

También se dio cuenta a la Junta de que los farmacéuticos habían acordado reunirse a las diez y media de la noche para establecer un turno de farmacias que estén abiertas por la noche.

Se acordó dispensar también el cierre de las escuelas particulares y que en los cielos no sean las sesiones continuas, sino que entre una y otra se abran las puertas para la ventilación y desinfección.

De las impresiones por nosotros recogidas particularmente y en centros oficiales, hemos sacado una impresión que nos permite honradamente, sinceramente, afirmar que la situación es tranquilizadora y que la población debe mirarla con tranquilidad y sin alarmas perjudiciales.

Es cierto, es innegable, que la epidemia de gripe se ha propagado más de lo que debiera, y aunque ahora nos agradaría muchísimo poder entonar una loa a las autoridades, no podemos hacerlo.

Se ha perdido demasiado tiempo. No sabemos las medidas que se han tomado en la frontera para prevenirlos de un mal que desconocemos, pero podemos afirmar que todo el cuidado de allí se ha convertido en descuido aquí, y que el Ayuntamiento, el más interesado, porque es la autoridad del pueblo, ha perdido lastimosamente el tiempo, porque hasta ayer no se ha ocupado seriamente del asunto. No se ha desinfectado, ni se ha hecho nada y cuantas disculpas vengan ahora serán estériles, porque esto que decimos es la expresión unánime del pueblo de San Sebastián.

Los médicos han hecho más de lo que humanamente se les puede exigir y han estado faltos de ayuda oficial hasta que el clamor público ha llamado a gritos a los que tranquilizadamente dejaban correr los acontecimientos.

Y, sin embargo de todo esto, la epidemia es sumamente benigna. No ha hecho más que propagarse mucho y con rapidez, porque la han dejado libre, porque no la han atajado, y así, familias en las que casi un enfermo podían tener la seguridad de que en tres días estaban atacados todos sus miembros. Es evidente que así ha sucedido.

Pero el mal es benigno: algunos médicos con los que hemos hablado, nos confirman que los casos graves llegan escasamente AL TRES POR CIENTO y que la mortalidad por la gripe NO LLEGA AL DOS POR MIL. Porque si bien es cierto que la mortalidad supera en mucho a la normal, no lo es menos que en esta época y más con el cambio brusco de tiempo, mueren muchos enfermos.

mos crónicos. Nosotros hemos visto un documento oficial firmado por el señor Juez municipal, en el que con toda clase de detalles se veía que en un día en que hubo veinte defunciones, siete lo fueron por otra clase de enfermedades.

Peor todavía que la enfermedad es la depresión de ánimo. Más estragos que el cólera, suele producir el miedo. No extrañamos que las gentes de mediana ilustración, que viven dominadas por el instinto, sean alarmistas. El paso de un cortejo fúnebre, la campanilla del viático, todo las sobrecreje y las enerva. Pero que haya gentes cultas y al parecer ilustradas, quepidan que los entierros se hagan de noche, que se acordone la ciudad y otras atrocidades por el estilo, es verdaderamente deplorable y revela un estado de pusilanimidad indigno de hombres. Esto y el neutralismo es "la enfermedad del miedo".

Así no es de extrañar el caso de ese aristócrata —el duque de Almazán— que abandonó su residencia con su familia, dejando a la servidumbre enferma y en coma. La autoridad gubernativa intervino en el caso y el señor duque entregó á la portera cinco pesetas para lo que pudiera ocurrir.

Como los enfermos quedaban sin asistencia, el gobernador civil recibió de las Siervas de María el envío de una monja, que, en efecto, acudió en seguida al lado de los enfermos.

Anoche se recibieron en el gobierno civil noticias de algunos pueblos de la Provincia. De Irún las noticias eran completamente satisfactorias: la epidemia ha decrecido y la mortalidad es casi la normal.

En Rentería hay mucha gripe y conviene ir allí sin necesidad, según nos recomendó que dijéramos el gobernador civil.

En Andoain había ayer 125 casos. En Cegama 63; en Pasajes aumentaron en quince sobre los del día anterior.

Repetimos y repetiremos una vez más que no hay que amilanarse. Si con el descuido de las autoridades los casos graves no llegan al tres por ciento y la mortalidad es escasamente del dos por mil, ahora que las medidas de remedio van de veras, es de esperar que "esto" acabe pronto. ¡Arriba los corazones!

EL VERANEO OFICIAL

LA JORNADA REGIA

Hay indicios para suponer que se acerca el fin de la jornada.

Esta noche á las ocho y en un tren especial saldrán para Madrid el Príncipe de Asturias y sus hermanitos los infantes, con sus profesores, ayas y servidumbre á ellos adscritas.

El tren especial llegará á Madrid á las diez y cuatro de la mañana del viernes.

Según noticias extraoficiales, no sería descabellado suponer que la corte saldrá para Madrid el 8 del actual.

DICE DATO...

Muy poco fué lo que nos dijo el ministro de jornada cuando nos recibió á la una de la tarde.

Había subido el señor Dato á las doce a despachar con el rey el cual estaba bastante mejorado.

Dón Alfonso se interesó por la salud de la hija del señor Maura diciéndole el ministro que mejoraba.

La breve entrevista de ministro y periodistas terminó diciendo el señor Dato que había conferenciado telefónicamente con el señor Maura el cual le había confirmado la noticia de que su hija mejoraba, anunciándole también que á las cinco de la tarde se reuniría el Consejo de ministros.

LA SALUD DEL REY

Como ya decimos al reseñar la breve entrevista con el señor Dato, el rey había mejorado de su afección grippal, que sigue su curso.

Por la noche, el señor Dato nos dijo que había estado con el rey cuyo estado de salud era más satisfactorio. El parte que se envió á Madrid para su publicación en la «Gaceta» decía que la temperatura diurna había sido de 28.2 y la nocturna de 38.8.

REGRESO DE DIPLOMATICOS

Mañana, viernes, regresarán á Madrid los Encargados de Negocios de Francia e Inglaterra.

GRAN CASINO

ANUNCIOS ECONOMICOS

ANGELA Cantonet, profesora en partos; consulta y pensión para embarazadas; reservado, Narra, 24, piso; teléfono 16-63.

ANGELA MURUGAREN, Mayor, 8, Irún, partera titular. Asistencia, hospedaje de embarazo reservado. Consultas, precios económicos.

ALMACEN de comestibles, leña y demás mercancías, número 25; teléfono 3-809.

AGENCIA Sanjulian: Alquilo garsonier lujoosamente amueblado en Madrid, villas y pisos bien amueblados en San Sebastián. Teléf. 17-28.

ALHAJAS modernas y antiguas, oro, plata y platino, se pagan como en ninguna parte. Joyería; Alameda, 11.

BUEÑA cocinera deseas colocarse en casa particular, fonda ó restaurante, con buenos informes. Razón en esta Administración.

CHICA hace falta para todo, que sepa algo de cocina, poco familia, 25 ptas, buenos informes. Razón en esta Administración.

ACE falta medio oficial de peluquería. Informarán en esta Administración.

ACE falta aprendiza ó aprovechanta de panadería, con jornal. Puyuelo, 37, 3.^o

ACEN falta buenas oficinas modistas. Razón: Moraza, 1, bis, principal.

ACE falta una niñera, con buenos informes, en la calle de Igentea, 4, 1.^o

Principia

La compañía de don Ricardo Ruiz, que en Logroño ha hecho una temporada de fiestas "bestial", al terminarla dará media docena de funciones en Vitoria y vendrá seguidamente á ésta para comenzar la temporada el sábado 19 del actual.

Es una buena noticia.

Doctor VIDARTE

Especialista en enfermedades del sistema nervioso. Gabinete electroterapéutico. Consultas de 10 á 12 y de 2 á 4.

GARIBAY, 8, 1.^o

Compra y venta

de papeletas y alhajas, paraguas, alfileres, impermeables, mantas, sábanas y todo clase de objetos de ocasión. Elegante, número 6, 1.^o izquierdo.



EL SEÑOR

D. Ramón Yarza y Eizaguirre

Falleció el día de ayer, á los 26 años de edad
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS.

R. I. P.

Sus desconsolados padres don Román y doña Pilar, hermanos don Julio y doña María, hermana política, sobrino, abuela, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos encuadren su alma á Dios y asistan á la conducción del cadáver HOY, JUEVES, á las CUATRO de la tarde y á los funerales que se celebrarán MAÑANA, VIERNES, á las ONCE de la mañana, en la Parroquia de Santa María, por lo que quedarán agradecidos.

San Sebastián 3 de Octubre de 1918.

(NO SE REPARTEN ESQUELAS).

DOMICILIO: GARIBAY, 11.



La señorita

JUANA URREISTI ARRUTI

Falleció el día de ayer, á las cinco de la tarde
Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

R. I. P.

Su madre doña Josefa Arruti, viuda de Urreisti, hermanos doña Filomena y don José; hermano político don Ignacio Muguerza, tíos don José María Lasa y doña Manuela Arruti, primos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos que sirvan asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy, á las cuatro y media de la tarde y á los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana, jueves, á las once menos cuarto, en la parroquia de San Vicente, por lo que recibirán especial favor.

San Sebastián 3 de Octubre de 1918.

(NO SE REPARTEN ESQUELAS).

DOMICILIO: ALAMEDA, 3, 5.^o